

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica
Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 8 DE ABRIL DE 1924

Número 100

Marcelino García Flamenco

Sería justo poner en todas las escuelas del país el retrato de García Flamenco. Sería justo levantar en lugar visible su estatua: una estatua de corte democrático. Hacer el culto a García Flamenco: que los hombres de esta generación no lo olviden y lo admiren siempre; que los niños cuenten su hazaña en infantiles palabras épicas; que en el futuro los hijos pregunten al padre: quién es ese? Y el padre diga: el maestro García Flamenco. Y que los extranjeros respetuosos interroguen a su vez: quién es ese, y el costarricense diga con orgullo: García Flamenco; un maestro salvadoreño. Y ojalá que en todo tiempo se diga lo que hizo este maestro salvadoreño, en palabras históricas y sin adornos.

Hacer su historia y vivirla. Crear su leyenda y hacerla permanente. Los antiguos poseían el raro sentido de hacer de un hombre una divinidad nacional, un valor nacional para cultivar las virtudes públicas, no para alimentar vanos prejuicios. Promover ese sentido de divinización en el espíritu costarricense y hacer de García Flamenco, el humilde maestro, una devoción tutelar de la república. El maestro García Flamenco es una divinidad, no en el corazón egoísta de los hombres, sino en el corazón de Dios. Sin haberlo elegido Dios, ese hombre no hubiera sido testigo de aquella tragedia de Buenos Aires. El es una

expresión de esa justicia admirable por lo espontánea, por lo oportuna, por lo eficaz, por lo soberana, que jamás puede venir del corazón de los hombres. Una justicia así sólo tiene un alto origen divino. Ese testigo oscuro, casi sin nombre antes de hablar, casi sin historia, fue en su hora, una hora inesperada para ellos, el ludibrio de los que oprimían al pueblo costarricense y el que delató la obra de los sicarios criminales. Una vez que él habló, el trono de los tiranos fue fácilmente devorado por la polilla. Por fuertes que ellos se sintieran en su trono de hierro, por tremenda que fuera su pasión, por inmenso su odio a la libertad, todo ello quedó reducido a nada ante los ojos de Dios, y el poder de estos soberbios comenzó a desmoronarse como una cosa podrida. Ellos deben haber sentido en cierto momento de su vida, que se hundían en la arena, que la arena devorante los absorbía. Nada pudo detener la ira inexorable de lo alto que se había venido sobre la cabeza entorpecida de los altaneros gobernantes. La palabra acusadora de García Flamenco fue un rayo. Era fácil adivinar de dónde venía ese rayo implacable.

Si, ésta es la estatua de García Flamenco, oh generaciones del futuro! Qué costarricense que ame la libertad querría destruir esa estatua? Qué costarricense no querrá detener-

se frente a ese bronce y exclamar desde el fondo de sus virtudes varoniles: Maestro?

No se vivirá más la libertad en este país como simple doctrina, ni siquiera como evangelio. No se vivirán los principios de esa libertad sólo en la constitución o en las leyes que se derivan de la constitución. No se vivirá apenas como un himno.

En adelante se vivirá intensamente como martirio en la santidad trágica de ese hombre; se vivirá en García Flamenco, en la realidad de su vida; en su testimonio elocuente; en su protesta; en su amor a esta nación; en su destierro anhelante; en sus jornadas audaces al travez de las montañas del sur: allí en las montañas del sur están sus huellas; allí está su respiración honda; allí está su fiebre, su ansia, aun su temor—un temor sin bajezas—el de creerse perseguido por una jauría de asesinos que vienen a matar en él la revelación del crimen. Vivirla en sus impacencias, en su vigilancia en el campo de batalla; en su oración humanitaria, en lucha maravillosa y singular como no se han visto sino en aquellas épocas en que los hombres peleaban como dioses y con los dioses: en el sacrilegio de que fué víctima, su cuerpo. La libertad que es un bien del hombre, un bien cierto y eterno, se vivirá aquí en este ciudadano de la justicia, hijo del Dios que castiga.

El testimonio del señor Presidente

Las últimas declaraciones del señor Presidente acerca de algunos incidentes de la invasión de 1919 que inició en la frontera del norte la caída de los Tinoco, son por muchas razones apreciables. Lo son por venir del Primer Magistrado y lo son porque el señor Acosta estuvo en aquella jornada y presenció y sintió aquellas cosas.

Habíamos observado un intento por crear desde algún lado cierto disolvente excepticismo acerca de lo que fueron aquellos hechos y de lo que ellos significan para la historia nacional. Las gentes se habían ido acostumbrando a pensar que en nada habían influido ellos en el bien de conquistar la libertad costarricense, perdida y se habían acostumbrado así mismo a considerar que la acción de los hombres había sido cosa mediocre y sin sentido.

El señor Acosta viene a restituir algunos valores perdidos; viene a despertar la fe dormida de muchos; viene a hacer pensar en la majestad de aquellos angustiosos días de la pequeña invasión; viene a decirnos que en aquello modesto hubo su grandeza, en los hechos, en los hombres, en los votos de esos hombres, en las determinaciones, en el martirio. Recobra su sentido ese esfuerzo que hicieron unos pocos costarricenses por expresar el sentimiento de los costarricenses adverso al régimen que sufría. El Jobo, la pequeña batalla hecha sin ciencia militar, sin sabiduría militar, y por eso mejor que todas las batallas, porque allí, los hombres que pelearon lo hicieron con ese entusiasmo que no necesita reglas para construir algo heroico.

Pero ya no haremos burla del Jobo; no podremos menospreciar esa empresa; ningún costarricense podrá servirse de ese hecho pa-

ra sembrar en el corazón de los jóvenes el desencanto y la duda contra la acción libertadora de 1919.

El Jobo seguirá siendo una verdad de la historia nacional; la invasión del Sapoá no será una cosa inútil: de ella salió la tempestad que hizo rodar el trono de los tiranos; de ella salió el alto ejemplo de García Flamenco y de Celín Arias y de los otros; de ella salió una nueva era de la libertad nacional; de ella salió la presidencia del señor Acosta, como hecho imperativo y providencial al cual supo someterse respetuosamente el pueblo costarricense.

La historia tiene su fuerza propia, inevitable. Los hombres habrán querido alguna vez desnaturalizar su sentido, pero la historia va haciendo sus declaraciones terminantes. El señor Acosta, Presidente, es ahora un instrumento excelente en manos de esa Historia la cual trabaja por establecer la verdad incondicional de ciertos hechos nacionales. Y es elocuente, sin duda alguna es elocuente que, a pesar de todo, la administración del señor

Acosta, mejor dicho, el ciclo presidencial de señor Acosta, se cierre de la misma manera majestuosa como se inició. Se inició con el grito del Sapoá, con la muerte de García Flamenco y se cierra con el homenaje solemne que va a rendirse a la memoria del maestro y de sus compañeros de martirio. Así habla la historia por sí. Esto consuela porque hace pensar en la realidad del bien supremo porque murieron aquellos hombres y por lo que otros ejercen las magistraturas de la nación, el bien de ser libres. La libertad costarricense tiene sus amigos, sus maestros, sus devotos, sus mártires y tiene del otro lado los que no creen en ella, los que no tienen fe en su fuerza, los que la consideran negocio relativo de los hombres, los que la ultrajan, los que abominan de ella, los que la venden, los que la desprecian.

El Presidente, al recordar aquellos hechos con emoción honda y sincera nos obliga a saludarle como a un amigo de la libertad nacional,

La ciudadela del Pacífico

Anteayer domingo inauguró la ciudadela que por iniciativa de los señores Tristán y Baca se ha establecido en la Plaza Yglesias frente a la Estación del Pacífico.

El Presbítero Fray Raimundo de la orden Dominicana, tuvo a su cargo la bendición de este nuevo barrio que se denominará ciudadela «Tristán Baca»

Se han dado los pasos necesarios para dotar de agua potable a todas las habitaciones, así como también a todas las reglas sanitarias y de higienización.

Estas ciudadelas bien acondicionadas debieran establecerse en distintos lugares de la capital, por lo menos mientras se reconstruye de nuevo, y se resuelve entre tanto la crisis de la vivienda, ya que es marcada la escasez de habitaciones durante algún tiempo.

Los que viajan para el exterior

Paulina Salazar para Managua.	
Jacinto Zúñiga y familia, para New York	
Elenita Joffrieds, para	
Carmen Caliva, para	
Joaquín Caliva, para	
Ybo Rojas para Panamá	
Carlos Harnold para Nicaragua	

El horroroso incendio esta madrugada

El fuego destruye una manzana comercial en el corazón de la ciudad

Las pérdidas se calculan en más de dos millones - Encuentro de fragmentos humanos

Otro inmenso cataclismo vino a poner en agitación a la urbe capitalina.

Serán las cuatro de la madrugada cuando los silbatos de alarma dieron aviso de un principio de incendio, que momentos más tarde se extendió en forma considerable.

El lugar de la catástrofe

El fuego se desarrolló en la manzana O-4 al Este del Mercado, en cuyo lugar se hallaban establecidas las siguientes casas comerciales que fueron totalmente consumidas por las llamas.

Por la Avenida Central, o sea la de "Fernández Güell" estaban: "La Perla," de Marcelino Losilla; "La Lonja," de Guillermo y Luis Alonso; "Hotel Excelsior," de Enrique de Capella; Zapatería de José María Granados; "La Princesa," de Gómez y Crespo; "La Gloria," de José María Calvo & Co "La Victoria," de Augusto Martín Rico; "La Norma," de Miguel Turull.

Por la calle 6ª Norte: José Alvarado, [a] Guitarrilla dueño de la tienda "La Jardinera" Tobías Vargas dueño de "La Luz;" "La Moda," de Adelia Chacón de Molina. "La Joya" de don José M. Soto. "La Paz" de Juan Luis Mora "La Gran Tijera sastrería de Elias Fauaz.

Hasta este establecimiento llegó el incendio siendo localizado entre la casa de Breedy y Jaime Tormo, no afectando ni a estos dos últimos señores ni a los que siguen, tal como la Botica Oriental, que se vio amenazada y que hubiera resultado un grave peligro.

Los que dieron el grito de alarma

El vigilante nocturno particular pagado por el comercio Ernesto Sequeira y un policial de apellido Roldán Mora, perteneciente a la Segunda Sección fueron los primeros que dieron fe del brote del incendio, quienes así lo manifestaron en la respectiva sumaria que ya se ha iniciado para sentar las responsabilidades del caso.

El señor madrigal vigilante de la Costa Rica Motor Co. avisó inmediatamente a los socios señores Lutz y Revilla, quienes se hallaban en sus casas descansando para que en el acto se presentaran a defen-

der sus intereses amenazados.

Los primeros auxilios

No bien cundió la alarma, llegó la bomba Knox con todo el personal de salvamento con su jefe a la cabeza, entrando a a funcionar con toda actividad.

Los Comandantes de las Secciones de Policía, coronel Quirós y Vargas, el Director del cuerpo General Monge y otras muchas autoridades acudieron desde los primeros momentos al sitio de la catástrofe para prestar su valiosa cooperación.

El fuego toma cuerpo

Rápidamente las llamas ayudadas por el fuerte viento que soplaban, extendieron por todas direcciones, tomando cuerpo pronto se apoderaron de los edificios contiguos hasta consumir su obra destructora totalmente.

En la parte del frente por la Avenida Central, estuvieron a punto de incendiarse "La India" "La Favorita" La Eureka y la tienda de don José Esquivel contaminadas por el excesivo calor que allí se reconcentró. Estas casas sufrieron grandes pérdidas.

La Costa Rica Motor pierde más de C7 10.000, siendo de todo punto imposible evitar el saqueo que efectuaron de llantas, repuestos y otros materiales.

Los hermanos Lutz y Rivilla desde la pared interior del garage pudieron evitar con suficientes latas de agua, que el fuego avanzara hacia esa parte, y destruyera también las casas establecidas frente a la plaza de la Artillería.

El Origen del fuego.

Es de todo punto imposible precisar el epicentro del siniestro que hoy consternó a toda la capital, Son muchos los comentarios que circulan de boca en boca. Nadie dice una verdad concreta y el esclarecimiento de este gran suceso corresponde a los Tribunales de Justicia. Nuestra hoja periodística solo se concreta a informar a sus lectores sobre esta terrible novedad, que dará mucho material a la prensa sensacionalista en varios diferentes días.

Las pólizas de Seguros

Visitamos al punto al señor

superintendente quien pudo facilitarnos los siguientes datos, de las personas que figuran con seguros registrados y que sufren pérdidas totales y parciales con este fatal siniestro

Guillermo Alonso y Hno.

En la General sobre mercaderías y mobiliario tiene 11.600 dólares, sobre la propiedad, casa de dos pisos tiene, las siguientes pólizas:

en la Yorkshire..... £1000
en la National..... \$5.000
en la Yorksham.... \$1.500

Anny Tlack Kaelin tiene en la Yorkshire una póliza por... 1.200 dólares sobre mercaderías.

Gómez y Crespo

En la United States \$3.500
" " General..... \$2.200 por mercaderías.

Luis Bedoya

En la General 1.000 libras esterlinas por el edificio.

Josefa Córdoba de Soto

En la Nacional 10.000 dólares por mercadería y registradora.

Miguel Turull

En la Home \$22.000
" " Royal \$10.000 por mercadería.

José María Calvo

En la Stuyvesand.... \$10.000
" " Albuigia 5.000

Juanita Lasauca

En la United States 5.000 dólares por edificio.

Marcelino Losilla

En la Home } \$ 5.000 mercadería
" } \$ 8.900 dería

Augusto Martín Rico

En la Royal 1.000 libras, mercadería. Y 1750 libras mercaderías y mobiliario.

Elias Fauaz

En la National 15.000 dólares, mercadería.

No tienen seguro

Son varios los perjudicados que no tienen ningún seguro registrado, figurando entre estos Tobías Vargas, José Alvarado, Enrique Capella, y José Luis Mora.

Los robos a la orden

El saqueo fue general y escandaloso, sin que valiera la vigilancia de la policía.

Hemos visto infinidad de personas y particularmente de muchachos que se llevaban, casimires hasta en canastas, cortes de vestidos, telas y otros objetos de valor. Sabemos que el cuerpo de detectives no descansa en su labor investigadora para descubrir una gran cantidad de licores y mercancías que sustrajeron a la vista de todo el mundo.

Impresiones

El tráfico fué suspendido en las primeras horas para dar lugar a la obra de salvamento. Muchos particulares prestaron sus servicios y con peligro de sus vidas colaboraban con la policía y con los bomberos.

Entre estos particulares vimos al jefe de los tanques municipales Manuel Contreras, quien manejaba uno de los pitones de manguera.

El agua no faltó un segundo. Montandon trabajó con ahinco hasta lograr la localización del fuego en la pared de la sastrería de Tranaz por la calle 6ª Norte.

El socio de la "Gloria" Santiago Crespo se hallaba en su casa de habitación por el barrio de la Saledad. Cuando recibió el anuncio de que su comercio estaba destruido, sin haber podido salvar una vara de cinta, se lanzó a la calle precipitadamente a medio vestir, perdiendo en el trayecto un reloj de oro, obsequio de su tío, quien se encuentra en Europa haciendo compras.

Hemos de hacer observar ante este desastroso cuadro, que los perjuicios son extraordinarios, sin que admitan compensación, tomando en cuenta que la época actual es la de más recursos y movimiento para el comercio, por tener próxima la Semana Santa.

Removiendo escombros

Durante toda la mañana no dejaron de trabajar los bomberos, policía y cuadrillas de peones entre los escombros. La Bomba prestó servicio hasta la hora presente y las autoridades no abandonan su vigilancia en todo el campo destruido que infunde dolor y pánico.

Aparecen restos humanos

Se nos dijo que se hallaron restos humanos completamente carbonizados, sin que puedan identificarse. En corrillos se daba como cierta la noticia desagradable de haber desaparecido un joven que se hospedaba en el Hotel Excelsior. Este comentario circuló de boca en boca y se pronunclaba

un nombre, cosa que nos abstentemos hacer público por la carencia exacta de datos que lo comprueben y en parte por la impresión desagradable que tal publicación habría de causar a los familiares y amigos de la persona que desgraciadamente resultare víctima en este fatal siniestro.

Será muy de lamentar que tal desgracia hubiera ocurrido, y muy especialmente cuando el joven que se cita es miembro de una familia muy estimable de esta capital y que cuenta entre nosotros muchas simpatías.

La sumaria

El Alcalde 2º ha comenzado con toda actividad a levantar la correspondiente sumaria de este asunto.

Figuran ya muchas declaraciones que acusan mucha luz para el esclarecimiento de los hechos.

De última hora

Con pena consignamos esta desagradable nota. La víctima en este incendio fué el joven don Ernesto Sáenz, empleado de la Secretaría de Hacienda.

Fueron hallados entre los restos varios objetos de su propiedad, las llaves y el anillo de matrimonio. Se dijo esta mañana que la criada del hotel lo llamó repetidas veces en su cuarto No. 8 para que se pusiera en salvo, y afirma que le hubo contestado que ya iba.

Se comprende que Ernesto salió de la habitación y el vertigo de la asfixia lo trastornó cayendo aprisionado entre las llamas sin que nadie pudiera en tal agitación salvarle la vida.

Un gentío numeroso permanece en el lugar de la catástrofe contemplando aquel horroroso cuadro de dolor y de tristeza.

Mañana ampliaremos con nuevos datos esta crónica.

Una exposición del Dip. Urbina

Seguramente por las dificultades que tienen los periodistas en el nuevo local de Congreso para tomar los discursos de los diputados, el cronista del "Diario de Costa Rica" publica errado un concepto, en la crónica de la sesión del Congreso de ayer a propósito de la discusión que ha promovido el asunto de los terrenos de Moroto, referente a la cita que hice del señor Bonilla.

Lo que yo dije fue esto: no le quito los méritos al periazgo del señor Bonilla; él debe ser persona conocedora de aquellos lugares, toda vez que en este negocio del señor Rodríguez como en el reclamo que un señor Braga le ha establecido al estado por el viejo asunto de la Mansión, también aparece el señor Bonilla como perito. En este último asunto, el Sr. Bonilla ha:preciado el negocio en \$250.000 (doscientos cincuenta mil colones), pero entre su parecer y el del señor don Ramón Tenorio, persona respetable del lugar, agricultor y de larga experiencia no queda con el pare-

Ecos del incendio de esta madrugada - Producto incombustible

En el pavoroso incendio que se produjo en la madrugada de hoy se pudo observar un fenómeno en extremo curioso; y es que casi todas las bebidas ardían, excepto una: LA CERVEZA LA NAVARRA que recientemente fabrica el estudio y activo industrial don Napoleón Soto J.

Esto indica su pureza y buena fabricación; que está elaborada higiénica y concienzudamente solo con malta de primera calidad y que no contiene nada de alcohol como sucede con las otras marcas.

No en vano esta nueva cerveza LA NAVARRA se va abriendo paso en el mercado; y por sus inmejorables condiciones de salubridad y economía está destinada a ser la más apreciada y de más consumo en el país.

cer de este último que juzga que la hectárea de terreno en Moroto no vale más de seis colones. ADRIANO URBINA

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente.

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

EL HOMENAJE A GARCÍA FLAMENCO

Se insta a los republicanos para que asistan al homenaje que la república va a rendir a los restos del maestro García Flamenco.

La ceremonia tiene que ser algo solemne y grande al mismo tiempo que sencillo. No se trata de partidismos políticos, pero los republicanos deben comprender que en García Flamenco los principios orgánicos de la república tuvieron expresión en el momento trágico en que esos principios eran pisoteados injustamente por los gobernantes. La gloria de García Flamenco no consiste en haber servido a tal o cual interés, sino en haber servido excelentemente a la república. Su figura modesta justifica mejor un homenaje magnífico, pero se quiere que ese homenaje corresponda a la devoción que el costarricense tiene por su patria y a la gratitud que él debe a todos aquellos que en algún momento se ofrecen al martirio para salvar los bienes permanentes y admirables de esa patria. Que sea García Flamenco más que un símbolo: que sea en sus hechos, en sus palabras y en su muerte, es decir, en la manera como hizo uso de su vida, un principio y que su recuerdo sea vivido por el costarricense como en sus mejores horas él vive su libertad.

Vengan todos los republicanos y una vez más, sin alardes, en un acto sencillo, manifiesten en el respeto que les merece la memoria de García Flamenco, su resolución de vivir esta patria en lo que ella tiene de perdurable y de ejemplar.

La capital fué favorecida en este sorteo con los tres premios de la lotería

Los tres principales premios de la lotería, cuyo sorteo se verificó el domingo, cayeron en San José.

El premio de C. 40.000 se halla dividido entre el Dr. Zumbado, Mr. Whale, y otra persona más, cuyo nombre no hemos adquirido.

El segundo premio y el tercero, vendidos por María Teresa Alvarado y Manuel de la

Paz respectivamente, nos dicen se encuentran repartidos entre personas necesitadas. De lo cual mucho nos alegramos.

Después de tanto susto no viene mal este obsequio que la suerte depuso a las personas que resultaron favorecidas.

A todas ellas felicita "La Voz" deseando que lo sepan invertir en algo de provecho.

INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Avenida
Fernández Guell



Teléfono No. 256
San José, C. R.

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia.—DAVID ROJAS FLORES.

Desfile escolar

Se organiza un desfile para el suntuoso acto que se celebrará el Viernes 11 del corriente fecha gloriosa de nuestra epopeya nacional, en la que se conmemora el aniversario del héroe soldado Alajuelense Juan Santa María.

Ese día rendirá la patria su homenaje a los patriotas que sucumbieron en el Sapó y cuyos restos estarán entre nosotros para esa fecha.

Todos los escolares tomarán parte en este acto que ha de revestir todos los aspectos de un gran acontecimiento.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Una visita de inspección a la villa de Sta. Ana

Los señores Gobernador de la provincia en compañía del Ilustrísimo Sr. Arzobispo Monseñor Castro y del Ingeniero Municipal visitaron ayer la villa de Santa Ana con el fin de ver personalmente las reparaciones que urgen hacer en varios edificios y especialmente en los templos, que resultaron seriamente dañados por los temblores.

Estas visitas se sucederán igualmente en otros lugares de este Cantón Central bajo idéntico propósito.

En Limón hay varios casos de viruela

Por noticias que nos llegan sabemos, que ha brotado en puerto Limón una terrible peste de viruela alforbrilla, la más grave, que ha sido importada por alguno de los buques llegados del exterior.

El Dr. Umaña dió órdenes terminantes para que se procediera a vacunar a todos los habitantes.

Para penetrar a los muelles se necesita presentar un certificado de vacuna.

Ante semejante peligro nos corresponde hacer un llamamiento a la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública a fin de que se tomen medidas radicales y prontas evitando su contagio.

Vuelve a reinar la tranquilidad

Ya nadie piensa en los temblores.

Los ánimos se han calmado. La crisis cesó radicalmente para nuestra mejor tranquilidad.

Los temores que se debieron a necias predicciones fueron desvaneciéndose, y cada cual sólo se ocupa de ir reparando su vivienda en la forma mas conveniente posible.

No hay calle ni barrio en San José, donde no se nota amontonamiento de trabajos. Por todas partes se contruye, se repara, notando en la empuñada urbe capitalina una constante agitación, no sentida en muchos años.

El capital oculto sale de sus arcas para dar vida a la clase trabajadora y la población extiende su poderío y toma el aspecto severo de populosa ciudad.

SE ALQUILA

Alquilo casa de madera, grande y elegante en San Francisco de Mata Redonda. Informes con **GUSTAVO RODRIGUEZ** en la cantina contigua al Teatro Adela o en el mismo barrio de San Francisco de Mata Redonda.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHET)

EDUARDO POCHET E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

HARINAS

TRIUNFO

LEON DE ORO FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAGO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

Busque la próxima edición



Acuerdos tomados por la Municipalidad del Cantón Central de Limon

Continuación

Como ese asiento da a conocer que hay algún giro emitido y no entrado en los libros, o un giro pagado por más de su valor, lo que no pudimos encontrar en nuestra revisión, tratamos de hacer la investigación con el señor Tesorero quien nos dijo que él creía que se trataba de una diferencia que venía desde el año de 1920. No estando presente el señor don Tomás Siberio y no encontrando justificación para el mencionado asiento, nos vemos obligados a no tomarlo en cuenta al hacer el Balance General de los Libros.

Diario. Folio 121, Asiento No. 75 de 31 de Diciembre de 1923.

Dice: Varias Cuentas..... ₡ 2360 20

A VARIOS

Como sigue:

A Impuestos (asiento 27, folio 44) 415 35
 „ Multas („ 27, „ 44)..... 1793 90
 „ Pérdidas y Ganancias [Gastos Judiciales]..... 150 95

₡ 1360 20

Analizando este asiento encontramos que es la distribución real de la suma de ₡ 2508.75 que provisionalmente se había cargado a Varias Cuentas según el citado asiento número 27, pero vemos un error en dicha distribución y es que el asiento debió hacerse por ₡. 2538.75 en vez de ₡. 2360.20 abonando las siguientes cuentas:

A Impuestos..... ₡ 415 35
 „ Multas..... 1793 90
 „ Ganancias y Pérdidas..... 299 50

₡ 2508 75

la diferencia de ₡. 148.55 es la que según el asiento No. 71 había sido cargada a Varias Cuentas y no encontrando otra manera de hacerla desaparecer en la liquidación de cuentas de fin de año, se englobó en el asiento No. 73 para cerrar la cuenta "Varias Cuentas" que es cuenta transitoria según lo que hemos observado. Prescindiendo del asiento citado No. 71 y haciendo la debida corrección al No. 75 hemos formado el pliego de Balance General del Municipio como adelante se verá. Según los comprobantes y libros que hemos tenido a la vista las entradas y gastos del Municipio durante el ejercicio de 1923 fueron como sigue:

INGRESOS

Impuestos varios..... ₡ 63126 55
 Destace, centro..... ₡ 9671 00
 — Bananito..... 802 80
 — Westfalia..... 49 50
 — Estrella..... 75 00 10598 30

Matrícula de perros..... 84 00
 Diversiones públicas..... 983 10
 Multas..... 2281 05
 Comisión sobre patente nacional, patentes comerciales..... 846 10 75288 20
 — de licores..... 125970 00
 Mercado Municipal, producto..... 19511 32
 Rastro..... 2636 33
 Zarpes de embarcaciones..... 11884 00
 Compañía Bananera de Matina..... 1500 00

₡ 314708 95

GASTOS

Reparación de edificios

Casa de empleados..... ₡ 3275 00
 Edificios municipales..... 4780 78 ₡ 8055 78

Fondo de animales..... 785 22
 Gastos de oficina..... 7040 03

Higiene

Tren de aseo..... ₡ 40854 30
 Jefatura de Higiene..... 16446 52
 Calles y cloacas..... 50850 83 108151 65

Cañería del centro..... ₡ 5321 96
 Bomba Río Banano..... 33113 92 38435 88

Biblioteca municipal pública..... ₡ 161258
 Parque Vargas..... 9837 71
 Conducción de reos..... 421 75
 Taller y lavaderos..... 1067 72
 Sueldos..... 80323 25
 Subvenciones..... 14700 00
 Intereses..... 3253 90
 Alumbrado público..... 12236 58
 Eventuales..... 4522 90 200451 94

Descartando las partidas de ingresos y gastos que anteceden, la situación financiera del Municipio queda como sigue:

ACTIVO	
Caja, efectivo	
Inmuebles	
Solares.....	₡ 240000 00
Fincas urbanas.....	33000 00
Edificios.....	190000 00 ₡ 463000 00

Mobiliario, máquinas, etc.

Máquinas, mobiliario y material..	₡ 430345 00
Agencia de Policía de Limón....	500 00
— — — Estrada.....	100 00
Herramientas Parque Vargas.....	600 00 431545 00

Deudores en Cuenta

Supremo Gobierno.....	2254 72
Municipalidad de Siquirres.....	348 00
Pedro Muñoz hijo.....	871 65
Eduardo Baldioceda.....	60 00
Victar Guardia [Cta. honorarios]	600 00
Octavio García [ex-Tesorero]...	9552 95
Alex C. Perry.....	2756 60
Frak Maduro.....	465 00 16908 92

Cañería Reformada.....	119014 82
Depósitos Judiciales [Juz. 1º Civ.]	1000 00

Suma del Activo..... 1045516 29

PASIVO

Acreedores en Cuenta

T. A. Rodríguez, oro inglés....	3623 95
Cambio al 2.80.....	10147 05 13771 00

Monumento a Colón.....	2000 00
Fondo para Caminos.....	7951 85
Distrito 2º.....	106746 57
Distrito 3º.....	118033 18
Giros en circulación, por pagar..	585 30

Suma del Pasivo..... 249087 90
 Hacienda Municipal..... 796428 39

Igual..... 1045516 29

Dejamos así cumplido nuestro cometido y nos reiteramos de la Corporación Municipal atentos y seguros servidores, C. Carboni, J. R. Mora E."

Artº IX.—Visto el informe anterior, se acuerda: Comisionar al Apoderado Municipal para que estudie y haga efectiva las siguientes cuentas que se adeudan a la Municipalidad: Pedro Muñoz hijo ₡.871.65; Eduardo Baldioceda ₡.60.00; Alex G. Perry ₡.2.756.60.

Artº X.—Vistas las cuentas que pasan los señores Carlos Carboni y Juan R. Mora E. por valor de ₡. 300.000 ₡u como honorarios por su trabajo en la visación de las cuentas municipales del año 1923 y habiendo sido acordado señalarle esas sumas cuando se les nombró en sesión del 3 de Enero y habiendo rendido ambos señores el informe respectivo, se acuerda pagarlas con cargo a Eventuales.

Artº XI.—Tomada en cuenta una solicitud del Administrador del Mercado en que pide que por estar muy sucia su oficina se le pinte, no pidiendo para ese efecto sino aguarrás y el pintor, pues tiene pintura. Se acordó: Autorizar al Aux. del Maestro de Obras para que le facilite el pintor y autorizar el gasto del material requerido.

Artº XII.—Se leyó un informe del señor Bibliotecario en el que da cuenta del estudio que hizo para la organización científica para la Biblioteca en su reciente viaje que con tal objeto hizo a San José, de lo que necesita para realizar dicha innovación, del obsequio de la Biblioteca Nacional hizo de 500 volúmenes y que sus gastos en el viaje fueron de ₡. 70.00. Se acordó: Dar las gracias a dicho empleado por el interés especial que presta a su trabajo, pagarle sus gastos de ₡. 70.00 y autorizar la compra de las tarjetas con cargo a eventuales de la Biblioteca y proceder a la mejora del mobiliario en cuanto sean desocupados los locales respectivos.

Artº XIII.—El S. Insp. de Cañería avisa que en las calles 3 y 6, manzana 29 y 32, así como en la Av 5ª manzana 52 hay tubos al descubierto en la calle los que fácilmente han de romperse con los golpes exteriores. Además cree necesario mandar reparar las instalaciones de los lotes 5, 6 y 2 de las manzanas 50, 33 y 37. Se acordó: Aprobar el gasto que demande cubrir los tubos, con cargo a reparación de calles y esperar el presupuesto extraordinario para mandar reparar las instalaciones a que se refiere la anterior comunicación.

Artº XIV.—Don Guillermo Acosta presenta su renuncia del cargo de Presidente de la Junta de Educación de esta ciudad. Se acuerda y postergar la resolución mientras llega el señor Inspector de Escuelas, con el objeto de que no se desintegre la Junta.

Continuará

Teatro Moderno

MARTES 8 de Abril

A las 7 p.m.

Gran final de

La Fortuna Fantástica

A las 8 30 p. m.

Estrenol Sublime estreno!

Hombre de Armas Tomar

Variedades

MARTES 8 de Abril

A las 7 p. m.

Cómicas

Por HAROLD LLOYD

Luneta 25 Ct. Gal. 10 Ct.

A las 8.30 p.m.

Estreno! ESTRENO!

El Autobus de la Muerte

50 y 25 céntimos

AMERICA

Edificio contra temblores

MARTES 8 de Abril

Compañía de Comedias

María del Pilar Martínez

La grandiosa tragedia eu
 3 actos, de Angel Guimerá

Tierra Baja

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis
 Apartado 467

Teatro Adela

Muy pronto

grandes

Novedades

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.
 En esta oficina informarán.